

### 会場1-3【群馬県】みなかみ町立新治小学校 発表を見た方からの感想

- 新治の自然について考える中で、鹿の低密度管理など、具体的な施策を考えているのが非常に印象的でした。また、課題として、鹿が自然に対してどのような悪影響を及ぼしているのか、考えたうえでポスター作りや資料作りにつなげようとしている点が、今後にもつながって非常に良いなと感じました。ありがとうございました。
- 赤谷の森について知り、魅力を見つけることができましたね。森に行くことでいろいろな発見をすることができるのですね。川の温度が上流の方が高いことに驚きました。発見からの疑問は解決してみましたか？鹿の活用では、私は革細工を作ることもあるので革について気になりました。みんなが学ぶ前と同じように鹿について知らない人が多いと思います。また、鹿を知っても何をしたらいいのか分からない人も多いと思います。そんな人たちにはどんなことができると思いますか。
- 赤谷の森を三つのテーマから詳しく調べられていて、初めて知ることばかりでした！特に上流の方が下流より暖かくなっていることは勉強になりました。シカの獣害に関しても、低密度管理の説明がスライドで分かりやすくまとめられていて、理解しやすかったです。
- 「どうしてそのようになるのか」「なぜその活動を行うのか」など深いところまで考えられていて素晴らしいと思いました。また、動物・環境・自然など様々な視点から情報を集め、それを広い視点から捉え課題を見つけられていると思いました。捕獲した二ホンジカの活用方法がたくさん挙げられていましたが、レザークラフトなど実際に体験してみる活動をしてみると良いと思いました。
- 赤谷の森について花や動物など専門に分かれて多様な視点から、赤谷の森を守るためにどのようなことができるのか考えられている点が良いと思いました。最終的に鹿が森に対して悪影響を与えていると思い、何とかなくてはならないという解決課題を見出したのは良いと思いました。鹿の駆除に対して反対している人の中には鹿の命に対して考えている人もいます。また、もしかしたら鹿が増えてしまった原因は、人間が鹿の天敵を駆除にあたってしまったこともあるかもしれません。鹿の活かし方を考えていく中でそのような視点も考慮していく必要があるのではないかと思います。
- 自分の地域についてたくさん調べ、深く知っていてすごいなと思いました。「赤谷の森」を知らない私にとってとてもわかりやすい発表で、おかげで、「赤谷の森」についてたくさん知ることができました。また、「みなかみ町をよりよい町にしたい！」という思いが伝わりました。わかりやすい発表ありがとうございました。
- 発表ありがとうございました。自分の町の魅力に着目する中で課題点も見つけ、その問題を解決するために、鹿と自然との関わりや鹿と市民との関わりなど様々な角度から調べ学習を行っていることが分かりました。捕獲した鹿の具体的な活用方法がいくつかありましたが、実際に食べてみたり、ネックレスを作ってみたりなどの体験をするとより問題に対する関心が深まりそうだと感じました。
- 植物・動物・地形から赤谷の森を見つめることを通じて、鹿の影響という共通点を導き出していてすご

いと思えました。また、鹿による被害を解決する上で、自然との共生という考えを大切にしながら、様々な方法を見つけているということがわかりました。発表の後半で、鹿の捕獲に反対する人たちのことを話題に出していただきましたが、その人たちがどうして反対しているのかなと気になりました。また、反対している人がどのようなことを考えているのかを知ることで、皆さんの中に新しいアイデアが生まれることや、皆さんにとってより伝えたいことが明確になることに繋がると思いました。素敵な発表をありがとうございました。

- 新治の魅力の一つである自然についていろいろな学びを得られる発表でした。鹿による森への被害が7割というのには驚きました。自然を守っていくことは難しいことだと思います。森にごみを捨てないことや川に汚水を流さないことなど、私たち自身でもできることを見つけてやっけていくことも大切だと思いました。鹿についての情報発信は自分たちにできる活動の一つでとても良いものだと思います。
- 実際に探検して発見することはとても大切だと感じました。日中の様子だけでなく、機械を用いて、夜の様子も調べたことがとても良いと思えました。三つの観点から共通点であるシカを見出し、そこを軸に活動を進めていて素晴らしいと思えました。シカを捕獲するだけで終わらずに、そのシカをどう活用するかまで考える姿勢が印象的でした。発表ありがとうございました！
- 自分のまちの魅力として赤谷の森を挙げていてすごく興味を持ちました。ニホンザルや、ニホンカモシカなど日本を代表する動物が生息していることから、この森を守っていかなければならないと強く思いました。私も自分の地元の自然について調べ守っていくような取り組みをしていきたいです。
- 森林や川に関する環境問題だけでなく、鹿が植物などに影響を及ぼして環境問題につながるという具体的な問題について探究していてとても勉強になりました。鹿が環境問題に大きく影響を及ぼしていることは初めて学んだので、私も新治小学校の皆さんのように鹿などの動物のことも学んで環境問題について考えていきたいと思えました。
- 植物班や動物班や地形班など分野ごとに分かれて調査をすることで、それぞれの分野を深掘りすることが出来たのではないかと思います。また、3つの班でニホンジカが関係しているという共通点からさらに次の学習へとつなげることが出来てすごいいと思った。
- みなかみ町立新治小学校5年生の皆さん、発表お疲れさまでした。シカ以外の場合もありますが、これまでも全国各地で野生生物による被害は多数あり、人々に対応に追われてきました。しかし、上手くいった例は多くありません。それほど皆さんが取り組んでいる「野生生物との共生」という問題は大人でも頭を悩ます難しい問題です。ぜひ多くの大人に聞いてもらいたい発表でした。質問に対する回答も素晴らしかったです。お疲れ様でした。
- 自分たちで実際に赤谷の森に行き、見ることで新しい発見をしていて良いと思えました。また、活動を通して、気になったことなどを発見していてすごいいと思えました。そこから解決すべき課題に結びつけて、学びを深めていて良いと思えました。鹿についてよく知らなかったのですが、鹿が人間に悪影響を及ぼすことがあることや鹿の肉や皮、骨などが様々なものに活用されていることなどを知ることができ

てよかったです。

- 自分は群馬出身ですが知らないような知識ばかりで聞いていて楽しかったです。しかのことや他の自然のことについても細かな部分まで調べられていて群馬の自然に対してとても興味がわきました。群馬は他の県に比べて自然豊かな環境が多く残っているので、この発表を多く広めていき今ある豊かな自然を守っていきたいです。
- 赤谷の森に実際に行って調べ学習をしていて凄いと思いました。キノコや植物について調べられていていいと思いました。動物もセンサーカメラを用いて調べられていて驚きました。上流と下流の温度に違いがある事に驚きました。鹿による影響が大きいと初めて知りました。
- 他県の小学校の活動を知ることができ、長野県との活動と比較することができました。地域にある国有の森林を守るため、各班に分かれて学習を行っていることが印象的でした。また、三つの班から共通した課題を発見し全員で課題解決のための糸口を考えている一連の活動が印象に残りました。シカに関する問題点ではなく、地域の住民の課題点もあげられていた点が素晴らしいと思います。
- これまでは、貴重なニホンジカは保護すべきだと考えていましたが、赤谷の森では森林の減少や農家への被害、人間にまで危険を及ぼすというような被害や課題があるという発表を聞いて、現状を初めて知りました。また、そのニホンジカを捕獲するだけでなく、その後の活用方法まで考えている点に驚きました。さらに、このニホンジカの問題に辿り着く前にも、赤谷の森において「植物、動物、地形」という3つの観点から調査を行ったという点にも驚きました。大きなテーマに触れる前に、そのような周辺環境にも目を向けることができるのは本当にすごいことだと思います。  
たくさん魅力があるみなかみ町で、地域の人々が安心して暮らし、さらに自然と共存していけるよう、赤谷の森の現状やニホンジカの危険性を広めるという活動を頑張ってもらいたいと感じました。
- 植物・動物・地形という複数の観点から森を観察し、森で抱えている課題について多面的な視点を用いて考えられていた。捕獲した鹿を使い、その肉や骨、毛皮を有効活用することで無駄な死にするのではなく、有効活用されるような取り組みの工夫が良かった。また、環境面においてユネスコエコパークの理念を結び付けることで、環境に対する学びへと繋がられていた。学校内だけでこのような取り組みをするのではなく、地域全体に情報を発信し、理解を深める取り組みについて考えられているところも重要だと思った。
- いろいろな新治にある動植物、自然物について調べ紹介してから、共通して関係しているニホンジカについて、森林問題を背景に考えていて良いと思った。また、他の学校の子たちからの質問に対してしっかり質問に答えられていてすごいと思った。深い学びを行っていないと、初見の問題にすぐ答えることは難しいと思うので、学びの成果が出せていて良かった。
- 皆さんで調べ上げた新治についての自然のことが目に浮かぶようなほど素晴らしい発表でした。新治のことを全く知らない僕のような人にも、伝わりやすい発表だったと思います。これから先もあの素晴らしい自然を皆さんの手で守って行ってあげてください。ありがとうございました！